
MINISTÉRIO DAS COMUNICAÇÕES  
Secretaria de Telecomunicações Departamento de Projetos de Infraestrutura 

 
ATA DE REUNIÃO DO COMITÊ GESTOR DO PROGRAMA AMAZÔNIA INTEGRADA E 

SUSTENTÁVEL (PAIS) 
1. TEMA 1.1. Sexta reunião delibera�va do Comitê Gestor do Programa Amazônia 
Integrada e Sustentável (CG-PAIS).  
2. DATA: 22/11/2023  
3. PAUTA  

3.1. Atualização do status da implantação das redes do PAIS. (60 min) 
• Infos EAF; 
• Info 00 (RNP) 
• Info 01 (EAD) 
• Infos PAC 

3.2. Deliberação sobre a solicitação do Cindacta IV, de uso da Infovia 01 do PAIS; 
(30 min) 

3.3. Deliberação sobre o uso provisório de 10G, pelos consorciados, da Infovia 01. 
(30 min) 

3.4. Outros assuntos. 

 
4. PARTICIPANTES  
 

ÓRGÃO PARTICIPANTE MEMBROS PRESENTES ASSESSORES PRESENTES 
Ministério das Comunicações 
(MCOM) 

Rômulo Barbosa (Titular) 
Marcus Vinícius Paolucci 
(Suplente) 

Luis Flávio Collares 
Otávio Caixeta 

Ministério da Defesa (MD) General Eduardo Wolski 
General Jacy Barbosa Júnior 
(Suplente)  

Anderson Barreto  
Saulo Pimentel  
Cris�an Weber 

Ministério da Saúde (MS) Jailton de Almeida (Remoto)  
Ministério da Ciência, 
Tecnologia e Inovação (MCTI) 

Eliana Cardoso Emediato 
Azambuja (Remoto) 

 

Rede Nacional de Ensino e 
Pesquisa (RNP) 

Nelson Simões 
Eduardo Grizendi 

Oswaldo Alves 

 
4.1. Par�cipantes Convidados: Reinaldo Bizerril e Fernando César (EAD); Antônio Parrini, 
Dulcídio Elias e Renan Lopes (EAF). 

 
5. RELATO DA REUNIÃO  
5.1. Verificado o atendimento ao quórum mínimo, equivalente à maioria absoluta dos membros 
�tulares ou suplentes dos órgãos par�cipantes, conforme disposto no Decreto nº 10.800, de 
17/09/2021, iniciou-se a sexta reunião delibera�va do CG-PAIS.  
5.2. Primeiramente, a EAF apresentou o status das Infovias 02, 03 e 04, onde destacamos: 

Infovia 03 (Macapá/AP – Belém/PA): 
- falta de licença de funcionamento, a ser expedida pelo Ibama, para início do lançamento 

do cabo subfluvial; 



- Em Curralinho/PA, para a execução da rede metropolitana foi firmado contrato de uso 
de postes de forma onerosa; 

Infovia 04 (Vila de Moura/AM – Boa Vista/RR) 
- o início do lançamento dos cabos subfluviais estão na dependência da obtenção de 

licença ambiental; 
- em 26/11 será iniciado a instalação dos containers e do sistema DWDM; 
- o trecho entre Caracaraí e Boa Vista será terrestre; 
- deliberou-se que será encaminhado aos membros do CG-PAIS o arquivo “kmz” de Boa 

Vista para verificação dos pontos de interesse a serem atendidos pela rede metropolitana. 
Infovia 02 (Tefé/AM – Atalaia do Norte/AM): 
- o trecho entre Benjamin Constant/AM e Atalaia do Norte será terrestre; 
- os containers e os sistemas DWDM já estão adquiridos; 
- falta licença ambiental para início do lançamento dos cabo subfluvial. 
 
A EAF informou que os pontos a serem atendidos pelas redes metropolitanas serão 

considerados como o total de pontos de municípios a serem atendidos mul�plicado pelo número 
de pontos a serem atendidos es�pulados em Edital, ou seja: eventualmente poderá ter 
municípios com mais pontos do que o es�pulado em contraponto à queles com menos pontos 
es�pulados. Em razão disso ficou deliberado pelo CG-PAIS que seria enviado o arquivo “kmz” das 
redes metropolitanas para a RNP, EB e MEC para indicação dos pontos a serem atendidos. 

 
Em seguida, a RNP informou sobre a situação da Infovia 00 (Macapá/AP – Santarém/PA): 
- o cabo subfluvial encontra-se rompido e há dificuldade de fazer o consócio cumprir as 

obrigações pactuadas; 
- eventual penalidade ao Consórcio deve ser deliberada pelo CG-PAIS; 
 
A EAD apresentou o status da Infovia 01 (Santarém/AM – Manaus/AM): 
- as redes metropolitanas encontram-se concluídas; 
- ocorreram 2 eventos de rompimento entre Itacoa�ara e Uricurituba em razão de 

desabamento. 
Com relação às Infovias PAC1 e PAC2, o Exército Brasileira informou que a EAF irá fazer o 

lançamento do cabo subfluvial para reparação do trecho Anori-Coari a par�r de abril de 2024, e 
ocorreu o esmagamento do cabo, em razão da seca do Rio Negro. 

 
5.3. Com relação ao item 3.2, foi deliberado a cessão de 10GB para o uso do Cindacta IV. 

 
5.4. Sobre o item 3.3, foi deliberado adiar a des�nação do uso de 10GB pelo consórcio da Infovia 
01 até que seja concluída a recuperação do cabo subfluvial, pois a Infovia encontra-se não 
operacional. 

 
5.5. Em “outros assuntos”, o CG-PAIS deliberou pelo encaminhamento de O�cio ao líder do 
Consórcio da Infovia 00, solicitando relatório do andamento da recuperação do cabo e éla 
realização da próxima reunião do CG-PAIS no dia 10/1/2024. 

 
5.6. Após deliberação dos itens acima elencados e não havendo mais manifestações de 
nenhum dos par�cipantes, a reunião encerrou-se às 17h00.  
 


